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张宏民独自吃雪糕被嘲映射了什么？
我们的周围，依然有大量保守派人群存在，你无法改变他们的思想，就像你永远改变不了你父母的思维一样。而且在现实中

投票的话，年轻人是不占优势的，因为现在是老龄化社会。因此我们必须要接受这样的现实：张宏民独自吃雪糕被嘲只是现实社
会话语权争夺战的冰山一角。现实生活中，那些沉默的人，不一定都是同意我们观点的人。

针对征求意见稿，有人感慨，以后商业短信电话的生意难做了。尤其把“非同意不可扰”“不识相则谢绝”落到实处，更会
让一些中间商产生“生存危机”，“这个行业很有可能看不到明天的太阳”。且不说商业有伦理，任何一个行业都不能把自身
发展建立在大众痛苦之上，单讲这条产业链本身，难道就要维持落后的模式吗？

“谢绝来电”其实也是倒逼转型

□ 胡建兵
癌症被很多人认为是“不治

之症”。但实际上，很多种癌症
如果能够及早发现，并进行干预
和治疗，不仅生存率、治愈率将
大大提升，还能帮患者节省大笔
的治疗费用。正因如此，癌症的
早筛早诊尤为关键。据中新网
报道，日前国家科技部重点专项

“高发恶性肿瘤早筛早诊技术研
发及应用研究项目”在京发布。

在过去的10多年里，恶性肿
瘤生存率呈现逐渐上升趋势，目
前我国恶性肿瘤的5年相对生存
率约为40 . 5％，与10年前的
（30.9%）相比，恶性肿瘤生存率
总体提高约10个百分点，但仍远
低于发达国家的平均水平（美国
66%，韩国53.4%，日本81.6%）。
之所以我国癌症患者存活率较
低，是因为我国还没有将癌症筛
选列入医保，没有真正实现早发
现早治疗。

之前，由于癌症不能早发现
早治疗，一旦等到发现时已是晚
期，患者不仅要花大量的钱进行
救治，而且也很难看得好，结果
是人没了，钱也没了。如果能早
发现一个早期肺癌,经过治疗后,
患者还能正常工作生活,就能挽
救一个家庭。有关资料显示，目
前我国90%的医疗资源集中于
疾病的中晚期治疗阶段，中晚期
病人比例高，治疗时间长，治疗
难度大，资源消耗多，是看病贵、
看病难的一个重要因素。而疾
病的早期治疗费用相对较少，定
期的全面健康检查是解决看病
贵、看病难的根本途径，可以通
过减少癌症病人的出现，减少治
疗成本，大大减轻病人家庭的经
济负担，也可以大幅降低医疗和
医保支出，无论对民众还是医保
部门来说，都是好事。

现在，一些地方虽然通过肠
镜、胃镜等检测手段对胃肠癌进
行早期筛查，但由于患者在检查
中所承受的痛苦，让不少市民对
这种检测手段望而却步。本次

“高发恶性肿瘤早筛早诊技术研
发及应用研究项目”推出了一些
新的早诊技术，构建高灵敏度、
高特异度、高效经济的恶性肿瘤
液体活检早诊技术体系，开发具
有完全自主知识产权的筛查/早
期诊断试剂盒，既减少了民众的
痛苦，又提高了检测准确性。

高发恶性肿瘤早筛早诊技
术研发及应用研究项目的启动
标志着早诊早治已是国家战略
的一部分，使癌症患者获益。

恶性肿瘤是严重威胁我国
居民健康的一大类疾病。肿瘤
早期筛查的重要性，无论怎么强
调都不过分。随着我国人口老
龄化逐渐加剧、工业化和城镇化
进程的不断加快，与慢性感染、
不健康生活方式、环境等危险因
素的累加，防控形势严峻。有关
部门必须改变“医保费用”只针
对已发生疾病在治疗环节的支
出进行报销的固有思维。尽快
把癌症的早发现早治疗列入医
保报销范围，对这项制度作出一
个合理的安排。

□ 毛建国
工信部8月31日就《通信短

信息和语音呼叫服务管理规定
（征求意见稿）》公开征求意见。
意见稿明确，任何组织或个人
未经用户同意或者请求，或者
用户明确表示拒绝的，不得向
其发送商业性短信息或拨打商
业性电话。基础电信业务经营
者不得为未取得电信业务经营
许可的单位或者个人提供用于
经营短信息和语音呼叫服务的
接入服务及通信资源。此外，
工信部将组织建立全国统一的

“谢绝来电”平台。
与以前的规定相比，这次

征求意见稿有不少亮点。比
如，第十六条规定：“任何组织
或个人未经用户同意或者请
求，或者用户明确表示拒绝的，
不得向其发送商业性短信息或
拨打商业性电话。用户未明确
同意的，视为拒绝。用户同意

后又明确表示拒绝接收的，应
当停止。”工信部表示，将组织
建立全国统一的“谢绝来电”平
台，引导相关组织或个人尊重
用户意愿规范拨打商业性电
话。这意味着，以后“非同意不
可扰”，“不识相则谢绝”。

但这一切，更多还是技术
层面的。商业短信电话骚扰，
是一个由来已久的话题，很多
人都收到过类似的短信电话，
烦不胜烦，不胜其扰。早就有
业内人士讲过，“魔高一尺道高
一丈”，从技术层面解决这个问
题并不难。任何商业性短信息
商业性电话，不管什么来头，渠
道都是运营商提供的。那些

“垃圾制造者”，在技术上还能
比运营商更厉害？实在不行，
把其服务停了就是。从一定程
度上讲，态度比技术还重要，关
键就看能不能下这个决心。

从本质上讲，商业短信电

话属于商业推销或者商业广
告。很多人都在困惑，现在商
业短信电话可谓众矢之的，且
不说现在一些手机软件已经
可以过滤垃圾电话，即便一些
商家采用伎俩，能够穿过技术
封堵，但用户已经产生了根源
性厌恶和习惯性拒绝，基本上
不听不看不信。绝大多数时
候，人们接到商业电话都会一
掐了之，有的还会恶语相向。
从商业上讲，这又会取得多大
效果？

当然，里面的水很深，商家
不会做赔本的买卖，但不可否
认的是，这一商业模式本身已
经产生了巨大危机，并不具有
可持续性。而且，由于商业模
式本身的“野蛮性”，导致很多
明明并不反感商业短信电话的
人，也产生了厌烦甚至抵制心
理。这种落后的商业模式，如
果还被迁就，而且是以制造大

众痛感来迁就落后，显然没有
任何道理。上帝关上一扇门的
同时也会打开一扇窗，把这个
行业纳入规范的轨道，从长远
讲反而是一种保护，有利于行
业更好发展。对于运营商来
说，何尝不会从中得到更大
收益。

商业短信电话亟需转型升
级，“谢绝来电”其实也是倒逼
转型。如果我们承认商业短信
电话有其市场空间、存在自身
价值的话，那么就要看到这个
行业现在面临的重重危机。这
个危机，似因治理而来，实为乱
象而生，治理既是为了解决乱
象，也是为了行业更好发展。
形成这个共识，才能端正态度，
从而更好地治理商业短信电
话。否则，征求意见稿提出的
种种技术性措施，还是难以让
人省心放心。

“癌症早筛早诊”
解决民生痛点

□ 王继洋
这两天，前央视“一哥”张宏

民吃雪糕的事儿登上热搜。在
相关照片里，张宏民一个人坐在
长椅上吃雪糕。原本平平无奇
的一幕，却因网友们认为这是张
宏民是“失败者”的体现，认为他

“活着有什么意义”“年轻时混得
再好也不如老年有妻儿重要”

“再优秀，无儿无女也是失败的
一生”。甚至，还有网民将张宏
民的独身上升到了某种“高度”，
认为“如果都像他这样，中国百
年之后就没有人了”“不结婚生
子的都可以视为对国家没有贡
献”……

抛开具体的网络争议，我们
梳理发现这些言论来自“抖音”
平台，而且争议背后的本质不是
三观问题，而是话语权的问题。

作为一个经营微博近10年
的人，我发现在微博上几乎找不
到这样的言论。之所以如此，是
因为微博的核心用户群体主要
由年轻人、学生及女性构成，所
以在这个平台上，中老年人是没
有话语权的。所以我们在微博
上看到的观点往往比较新颖、开
放和时尚。

抖音平台则不同，在这个平
台上，几乎全年龄段的人都在
刷，都能发表评论。那些在微博
上没有话语权的中老年人，在抖
音找到了行使话语权的平台，并
且找到了与自己有共鸣的人。
对比微博和抖音，不难发现后者
的点赞和留言要远远超过前者，

更有趣的是，这些点赞和留言很
可能来自微博用户的父母甚至
爷爷奶奶。

中老年人进入抖音之后，冲
突和对立由此出现：年轻人的前
卫与中老年人的保守，成为核心
矛盾。年轻人更为关注的是公共
领域的事情，他们希望这个国家、
这个社会变得更美好；中老年人
则往往怀有盯着他人有没有结
婚、生孩子之类的保守思想。这
样的思想碰撞，看似富有戏剧性，
却是现实世界的真实映射。

如果你多年来一直玩微博，
你会觉得这个国家、社会依然有
不少隐秘的角落，发生着一些不
那么完美的事情，然后在观点的
碰撞之后，求同存异形成自己观
点的你，回到现实生活，会发现
不一定符合社会主流观点。之
所以这样，恰恰是因为在这个社

会掌握了话语权的人，并没有在
微博上发声罢了。我们如果把
微博当成现实世界的话，就会发
现自己像井底之蛙。

张宏民退休后就一直被许多
自媒体设定了“晚景凄凉”的“人
设”，无疑完美地体现了这一点。
如果说通过微博我们了解了这个
社会的话，那么如今我们通过抖
音深入了解了这个国家——— 我们
的周围，依然有大量保守派人群
存在，你无法改变他们的思想，就
像你永远改变不了你父母的思维
一样。而且在现实中投票的话，
年轻人是不占优势的，因为现在
是老龄化社会。

我们必须要接受这样的现
实：张宏民独自吃雪糕被嘲只是
现实社会话语权争夺战的冰山一
角。现实生活中，那些沉默的人，
不一定都是同意我们观点的人。

动物园里奇葩人，喂食口罩几度闻。
如此恶搞当严惩，莫等悲剧伤了心。

绘画 王怀申 配诗 王继洋

“北京野生动物园，自驾区本不让投喂，结果前车的
大姐喂动物吃了个口罩……奇葩的是，大姐根本不以为
然，接着喂……”8月30日上午11时，有网友发布微博
称，一位女游客在北京野生动物园自驾区将口罩喂给动
物，幸好被工作人员及时制止。据9月1日《北京日报》


